

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX  
Núm. 14.894

FRANQUEO  
CONCERTADO

Lunes 30 de Mayo de 1938  
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

PRECIO  
20 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

## ¡Con solo resistir, hablan ya los facciosos de nuestra ofensiva! Reforcemos nuestra unidad para hacer inquebrantable nuestra resistencia

### La incorporación de la mujer al trabajo es tarea principal en estos momentos

Es indudable que la mujer, en nuestra guerra, es un factor muy importante, que se ha sacrificado mucho y que se sigue sacrificando. Son muchas las mujeres que se han incorporado a talleres y fábricas con todo el entusiasmo de que ellas son capaces, pudiéndolas ver al lado de los tornos desbastando con la misma maestría que lo hacían los hombres antes de incorporarse al servicio militar.

En el campo de nuestra provincia son cientos las mujeres que se incorporan a los trabajos de la tierra, rindiendo lo mismo que los campesinos. Sin embargo, nosotros creemos que aún pueden dar mucho más nuestras mujeres, si las organizaciones y partidos antifascistas se disponen a ayudarlas de verdad, rompiendo cuantos obstáculos puedan ponerles todavía algunos compañeros inconscientes.

Existen muchos lugares donde la mujer no se ve que ejerza función alguna, y que podría ejercerla magistralmente. Nos referimos a los Consejos municipales de nuestra provincia. Son muy pocas —por no decir ninguna— las mujeres que vemos de consejeros en estos organismos. Y no se pretexto por nadie que no tenemos mujeres que valgan tanto como muchos hombres que tenemos ocupando estos cargos administrativos, porque sería completamente falso. Las Consejerías de Abastos, por ejemplo, en manos de mujeres tenemos la seguridad de que el abastecimiento de los pueblos iría muy bien, sin que queramos decir con ello que ahora marchen mal. Pero es que en poder de las mujeres, con su práctica diaria, acostumbradas como están a administrar de toda la vida sus hogares, siempre podríamos ahorrarnos una porción de hombres que en otros sitios darían más rendimiento, al mismo tiempo que cubriríamos las vacantes que se están produciendo en la provincia, a consecuencia de las movilizaciones ordenadas por el Gobierno.

Otro tanto ocurre con las cooperativas de distribución que tenemos en la provincia de Castellón. Nadie con mayores aptitudes que las propias mujeres para ocupar estos cargos, y sin embargo no nos decidimos de una vez a incorporarlas. En los cines no deben estar más que mujeres, de porteras, taquilleras y acomodadoras.

Tenemos mujeres en Castellón y su provincia con capacidad suficiente para ejercer cualquier trabajo de los que mencionamos; en las organizaciones femeninas antifascistas y fuera de estas organizaciones, donde se encuentran no pocas mujeres aprovechables. Lo interesante —es impulsar este trabajo, señalando los lugares donde se puedan ocupar nuestras mujeres, y dándoles todas las máximas facilidades para su inmediata incorporación. Hay que ir pensando que nuestra guerra absorberá todavía muchísimos hombres para coger las armas hasta expulsar a los invasores de nuestra patria, y necesitamos reemplazarlos con mujeres, para no paralizar ninguna de las actividades de nuestro pueblo.

¡INCORPORACION, INCORPORACION DE LA MUJER A TODOS LOS TRABAJOS, ha de ser una de nuestras principales preocupaciones en los actuales momentos!

¡Campesina! que vuestro ejemplo sea espejo de los demás países!

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

### En Levante ocupan nuestras fuerzas tres cotas y posiciones importantes. Hacen medio centenar de prisioneros y capturan material de guerra

Barcelona.—Parte oficial de guerra:

#### EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—Fuertes contraataques realizados por el enemigo en este frente han sido totalmente rechazados.

LEVANTE.—Se ha combatido con extraordinaria violencia en los sectores de este Ejército, donde el enemigo intensamente protegido por aviación y artillería, continuó su presión,

consiguiendo, a costa de muchas bajas, mejorar ligeramente su línea.

En vigoroso contraataque, nuestras fuerzas conquistaron Más de Capellania, Mas del Colmillo, Mas de la Mazorra, cota 1772 y Valrodrigo en el sector de Alcalá de la Selva. En el de Valdelinares ocuparon la cota 1.882, al oeste del vértice Monegro, y capturando en esta operación medio centenar

### RASGOS

Envío a Mr. Chamberlain y otros...

¡RESISTIR! nos marcó un día el presidente Nagrín, en un discurso de guerra y de independencia nacional.

Y España resiste.

Resiste en Cataluña la bella, la viril, la indomable. Cataluña tiene hoy sus fronteras heroicas: Lérida y Tortosa, ruinas y escombros, pero resistencia.

Resiste España en aquel trozo de los Pirineos, donde combate, sólo, entre la nieve y el fuego la 43 División.

Resiste (¿desde cuántos meses ya?) Madrid, su ejército, su pueblo, sus casas, sus árboles...

Resiste Levante, avanzada de Castilla y Andalucía, abrazadas las regiones ricas de riquezas y voluntades, enlazados sus hombres en las divisiones de granito de nuestro Ejército, mezclados sus pueblos por la evacuación ante las salvajadas de la aviación extranjera.

Resiste el pueblo entero de España dentro de su "terruño", fuera de él, lejos de su casa unos, agarrados a sus calles otros, unidades regiones enteras, aislada alguna, una sola División heroica frenando el empujón de Divisiones enteras de "totalitarios"; sus hombres canosos, sus mujeres vírgenes, sus niños también (algún día se hablará del heroísmo de estos niños del pueblo español).

Mr. Chamberlain, ¿se ha preguntado usted alguna vez el por qué de esta heroica resistencia de TODO UN PUEBLO?

Aquí, cualquiera de estos niños de Madrid, de Bilbao, de Barcelona, de Castellón, de Alicante, podrían contestarle.

de prisioneros y recogiendo siete ametralladoras, seis fusiles ametralladores y 98 fusiles.

ANDALUCIA.—En un golpe de mano propio, efectuado sobre la posición Los Civiles,

### Nuestras baterías de Barcelona derriban un hidro

Durante la jornada de ayer, la aviación extranjera realizó varias agresiones contra poblaciones civiles de nuestra retaguardia.

Sobre Castellón efectuó dos incursiones, lanzando gran cantidad de bombas en el centro de la ciudad que originaron el derrumbamiento de 44 edificios.

Por tres veces intentaron bombardear Valencia los aviones rebeldes, siendo auyentados por el fuego de nuestros antiaéreos, que les impidieron internarse en la ciudad.

COLABORACION DEL FRENTE

### ANTIAVIONISTAS

LA AVIACION DEL CRIMEN SE ESTRELLA ANTE LA MORAL DE NUESTROS SOLDADOS

Sobre los picachos del campo donde se combate, pasan las "pavas" lentas, terribles. Diez, quince, veinte cincuenta... "Picas", cazas, gran bombardeo. Los "picas", entre los muchachos de la agrupación Toral, no son tan terribles. Antes por la novedad. Ahora se les ve bajar de una gran altura, como si se fueran a caer, y se sabe que soltarán una bomba, encima de la cabeza, quizá de gran potencia, y en este caso la única que lleva. Y después otra vez a elevarse acelerando la velocidad y metiendo mucho ruido. Esta mañana, muy temprano, sentimos los primeros ruidos lejanos, sospechosos. Eran ellos. A los pocos minutos cincuenta "pavas" cruzaban el espacio, se acercaban a los picachos y arrojaban bombas. Nuestros soldados, la juventud combatiente a las órdenes del teniente coronel Toral, no se esconden. Utiliza las armas y pega el ojo al punto de mira, tratando de hacer puntería. Cuando bajan es cuando hay que darles. Descargas cerradas. No se abandonará ni una sola posición de estos frentes por bombardeo. A las dos horas desaparece el último aparato.

LA CABEZA DEL AVIADOR ES EL PUNTO MAS SENSIBLE DEL APARATO

Existe gran entusiasmo entre los grupos de antiavionistas. "Todavía no hemos tenido suerte", me dicen estos. Pero no se desaniman. De los guijarros, entre las matas de carrascos o espinos, de un olivo o algarro-

bo, surge la boca negra del fusil ametrallador, mirando al vacío, esperando la oportunidad. Los nervios se templan, los músculos aprietan sus fibras, los corazones laten acelerados, los ojos incansables observan la posición del aparato, para apretar el gatillo y hacer cantar al fusil.

—¿Cuál es el sitio más sensible del aparato?—les pregunto.

—La cabeza del piloto — me responden.

Exacto. Hay que tirar a la cabeza, a la dirección del aparato. Ya lo sabeis antiavionistas; el punto más sensible del aparato: la cabeza del piloto.

SERENIDAD EN LOS MOMENTOS DIFICILES

—La tranquilidad con que los esperan es sorprendente — me dice el jefe de operaciones de esta agrupación—. No esconden nunca la cabeza. Y cuidado que algunas veces bajan cerca de la trinchera.

—¿Qué impresión recibes cuando se te pone encima un aparato?—pregunto a un joven recluta.

—Me emociono — contesta—. Me aprieta una cosa en la garganta. He pensado si sería miedo. Eso no debe ser, porque cuando rebotan las balas en el aparato me alegro mucho. Después le veo alejarse y me da rabia.

—¿No te ha caído cerca ninguna bomba?

—No. El otro día lo esperé. Se puso encima de mí, a muy pocos metros. Apreté el gatillo del fusil ametrallador. Mientras mis balas subían, bajaban las del aparato, las sentí muy cerca. Y no dejé de tirar. Cuando se fué me dió la sensación de que había pasado un gran peligro.

—¿Tú crees que se puede tirar un avión con un fusil ametrallador?

—Ya lo creo; con serenidad y puntería. Y como la segunda dependencia de la primera, no hay más que tener mucha serenidad.

Juventud antiavionista: mucha serenidad. Seguridad en nuestras armas; confianza en nuestros fusiles; templados nuestros corazones; tensos los nervios; de acero los músculos; los cerebros despejados, y cuando el avión esté encima, al punto más sensible del aparato: al cuerpo del aparato, y si se puede a la cabeza del aviador.

A. NONI

### Ciudadanos de Castellón:

Para exponer o proponer vuestros deseos, vuestras iniciativas, vuestras peticiones a las autoridades municipales, de acuerdo con el Reglamento, constituid vuestros

Comités de Vecinos

### Vendo motor Siemens

de dos caballos y medio, corriente alterna trifásica, completamente nuevo. Razón: calle Colón, 72, Castellón.

## El odio de todo el pueblo español a los invasores

El «suicidio» de Yagüe demuestra una vez más a la faz del mundo, que no son solamente los obreros y todos los hombres de ideas liberales quienes odian al fascismo invasor, sino también aquellos otros sectores que, engañados por los generales traidores, están viendo que son víctimas igualmente de las hordas de Hitler y Mussolini; Por encima de todos los matices ideológicos brota en el corazón de los españoles, el sentimiento de patriotismo, de libertad y de independencia contra el invasor, porque cada español, está presenciando cómo esos gobiernos agresores vienen al robo y a la rapiña para arrancar las riquezas de España y ponerlas en manos de las empresas financieras insaciables de Italia y Alemania. Esos españoles engañados que se hallan en la zona facciosa ven que tal es el resultado que obtienen de una lucha fratricida provocada por los traidores de la patria vendidos al extranjero; y ven, en fin, que todos ellos, empezando por Franco y acabando por el último falangista o requeté, quedan reducidos al papel de miserables lacayos de los invasores. Esos españoles que hoy gimen y sufren bajo el yugo de las pezuñas hitlerianas y mussolinianas en la zona rebelde, van despertando y viendo su protesta cada día más enérgica, a la lucha sorda de todos los trabajadores que con su inabarcable espíritu están minando los cimientos del invasor.

Que todos los españoles de la zona facciosa que oían al enemigo invasor, sepan que la verdadera España defenderá su libertad y su independencia hasta arrojar de nuestra patria al enemigo. Así lo proclamó nuestro Gobierno de Unión Nacional, exponente máximo de la voluntad del pueblo; resuelto a luchar hasta vencer.

Que todos los españoles de la zona facciosa que oían al enemigo invasor, sepan que la verdadera España defenderá su libertad y su independencia hasta arrojar de nuestra patria al enemigo. Así lo proclamó nuestro Gobierno de Unión Nacional, exponente máximo de la voluntad del pueblo; resuelto a luchar hasta vencer.

## ¡Muchachas, campesinas y pueblo de Castellón!

El martes gran mitin organizado por UNION DE MUCHACHAS para tratar los puntos marcados por el Gobierno de Unión Nacional en la incorporación de la mujer al trabajo y la necesidad que hay en estos momentos de engrosar las filas de la producción en el campo.

¡Muchachas! Vuestra presencia es muy interesante en estos momentos. ¡No faltéis; os esperamos!

## Las nuevas reservas

Soldados del 25 y 26

Llamadas por el Gobierno de la República las quintas de 1925 y 1926, estas sumarán sus masas de soldados a los de los veteranos que desde hace meses vienen luchando heroicamente.

Estos soldados llevarán su entusiasmo nuevo a sus compañeros, y permitirán que muchos de aquellos sean elevados para disfrutar del descanso merecido por sus meses de trincheras, aguantando firmes los bombardeos y las inclemencias del tiempo.

¡Salud, nuevos y futuros héroes! Juntos con los veteranos de los campos de batalla, ganaréis la victoria y salvaréis la independencia de España.

## Sindicato de Policía Rural

RAMON CLAROS TORRES, Presidente del Sindicato de Policía Rural de esta capital.

HAGO SABER:

1.º Que se proroga el plazo de cobro voluntario de los recibos del

primer semestre del año actual, de los repartos por Guardería y reposición de caminos del término, hasta el día 31 del corriente, pasada esta fecha los deudores que no hayan satisfecho sus cuotas, se procederá contra ellos por la vía de apremio con la máxima energía con arreglo a Ordenanzas, y

2.º Los accidentes del trabajo agrícola no serán atendidos ni satisfechos sus pagos, si no acreditan los interesados con la presentación del correspondiente recibo estar al corriente.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Castellón 16 de Mayo de 1938.

El Presidente,  
RAMON CLAROS

## ¡Fortificación!

### Almacén Pascual Alonso

Aviso a los clientes y público en general

A fin de facilitar al público que acude a esta Casa a hacer sus compras, he decidido establecer la venta en mi domicilio particular, calle Alloza, 60, en las mismas condiciones que lo hacía en la carretera de Morella.

A partir de mañana, día 31, se partirá pienso para gallinas.

Nunca olvidemos que la base firme de nuestra resistencia y nuestra victoria es nuestra UNIDAD

## GOBIERNO CIVIL

## Más adhesiones a los trece puntos del Gobierno

El Sindicato Metalúrgico "El Fero", en junta general celebrada el día 22 del corriente, y después de haberse dado lectura a la Declaración de Principios hecha por el Gobierno de Unión Nacional, tomó por unanimidad el acuerdo de identificarse con los trece puntos expuestos en este histórico documento, mandando a este Gobierno civil su adhesión incondicional y su saludo fervoroso.

## Interesando a los pueblos la incorporación de los nuevos reclutas

En relación con la movilización de las quintas del 26 y 25 decretada por el Gobierno, el gobernador ha cursado a todos los pueblos de esta provincia, el siguiente telegrama:

"Acordada la movilización de los reemplazos de 1926 y 1925, los comprendidos en los mismos se presentarán con manta, plato, cuchara y calzado en buen uso en el C. R. I. M. de esta capital los días 1 y 2 de junio próximo los pertenecientes al reemplazo de 1926, y los días 5 y 6 del mismo mes, los del reemplazo de 1925. Sirvase dar usted la mayor difusión posible a esta orden y facilitar la incorporación de los movilizados. Para el normal desarrollo de la movilización, yo prestaré a usted la asistencia que necesite. Saludos."

## Detención de un vendedor ambulante

Ayer fué detenido Enrique Rochera Fabregat, vendedor ambulante, natural de Almazora y vecino de Castellón, por vender artículos a precios abusivos. Ha sido puesto a disposición del señor Fiscal del Tribunal Especial de Guardia.

## Reclutamiento de Vigilantes para las brigadas especiales de fortificación y cultivo

Se están organizando Batallones para dichas Brigadas, pudiendo solicitar ingreso en ellos, con asimilación a carabintero, todo ciudadano cuya edad esté comprendida entre los CUARENTA Y CINCUENTA AÑOS.

El ingreso debe solicitarse por instancia debidamente reintegrada, a la que se acompañará:

- a) Aval político y sindical.
- b) Certificado médico.
- c) Partida de nacimiento o certificación acreditativa de la edad.

La instancia documentada debe ser dirigida a la Subdirección general de Seguridad, calle de Samaniego, núm. 15, Valencia, expresando en aquella el domicilio del solicitante.

## "HELIOS"

Revista vegetariana naturalista

De venta en el kiosco de la Plaza de la Independencia  
Ejemplar: 0'30 ptas.

## En la zona rebelde no participan de las alegrías conmemorativas del fascio

París. — Comunican de Zaragoza que los facciosos, correspondiendo a la Jornada de solidaridad italiana con ellos, ordenaron que se celebraran actos de correspondencia. Parece que en la zona rebelde los españoles no han participado con su asistencia a la ceremonia.

## Se confirma el gran triunfo de las fuerzas democráticas frente al fascismo alemán, en Checoslovaquia

Praga. — Las elecciones comunales se han desarrollado con tranquilidad.

Los primeros resultados que se conocen se refieren a la zona central y sudeste de Bohemia. En Stecken los checos obtienen diez actas en lugar de ocho que obtuvieron en el año 31, y los de Heinelein sacan ocho candidatos en lugar de diez que tenían.

En Hajdena donde se encuentran las famosas fábricas de caretas antiguas, en Bata los socialdemócratas obtienen respectivamente el 12'4 % en lugar del 11 %; los socialistas nacionales el 15 % en lugar del 12'4 % los comunistas el 13'2 % en lugar del 10'6 %; los agrarios el 15 % en lugar del 26 %.

En Friedland (Bohemia del Norte)

los henleinistas alcanzan una mayoría que no rebasa del 60 por 100 de los votos. Los partidos checos obtienen 364 puestos en vez de 318, y los comunistas 270.

En Janov (Moravia), los henleinistas obtienen el 75 % unidos con todos los partidos alemanes reaccionarios, en vez del 53 % que sacaron solos en el año 31.

Los socialdemócratas obtienen el 34 % de la votación. Todas estas regiones constituyen la zona electoral donde la población en su mayor parte es alemana. En las poblaciones rurales los votos han sido favorables para los checos, y en las de importancia agrícola los socialistas nacionales han progresado.

¡Campesinas, mu hachas todas! Nuestros soldados tienen fe en vosotras.

## El fascismo actúa lo mismo en China que en España

Cantón. — La aviación japonesa ha bombardeado nuevamente la ciudad, habiendo ocasionado 250 muertos y 450 heridos, entre la población civil no combatiente.

## Unidos los traidores y fascistas para la leva de nuevos voluntarios

Roma. — Se ha celebrado la "Jornada de Solidaridad de Italia con la España rebelde", al mismo tiempo que la ceremonia de la leva fascista en las principales ciudades italianas. Hablaron fascistas españoles, entre ellos el ex general Millán Astray, que lo hizo en tonos muy violentos.

Asistió Ciano y el secretario del Partido fascista italiano.

## Una petición de pena de muerte por deserción

Valencia. — Ante el Tribunal Permanente de Justicia militar se ha visto un juicio por procedimiento sumarísimo contra José Hernández Mora, por el delito de deserción. El Fiscal solicitó contra el procesado la pena de muerte.

## En Barcelona se está viendo un gran proceso por espionaje

Barcelona. — Ante el Tribunal de Espionaje y Alta traición, comparecieron esta mañana 44 procesados por el delito de espionaje y traición.

Para la defensa de los procesados han sido designados 20 letrados.

La vista durará varios días.

## El Ministro de Justicia, camarada González Peña, herido al visitar el frente

Barcelona. — Ayer efectuaron una visita al frente del Este, en el sector que ocupa la tercera Brigada mixta de Carabineros, los señores González Peña, Rodríguez Vega, Lamóneda, Vidarte y otros militantes de la U. G. T. y del Partido Socialista que felicitaron efusivamente al jefe de la unidad por su ascenso a teniente coronel.

Durante el recorrido que hicieron, la aviación enemiga hizo un bombardeo y un casco de metralla alcanzó al ministro de Justicia, que sufrió una herida leve.

Asistido en el puesto de mando de la Brigada, los referidos señores reanudaron la excursión hasta otra Brigada.

Como detalle curioso recogido por los expedicionarios merece citarse el siguiente: hace unos días coincidiendo con un trasiego de fuerzas leales desapareció de determinado pueblo para pasarse a la zona facciosa un soldado, dejando a su mujer y un niño de corta edad. Al bombardear ayer la aviación fascista dicho lugar donde se encontraban González Peña y compañeros, la mujer murió a consecuencia de la explosión de uno de los proyectiles.

## Un Secretario de Sigfrido Blasco y otro abogado condenados a treinta años

Valencia. — En la Cárcel Modelo se vió la causa contra Julio Tomás, secretario que fué de Sigfrido Blasco y contra el asesor jurídico del Comité Regional de la C. N. T., Fernando Candelas, ambos procesados por el delito de auxilio a la rebelión.

La prueba fué desfavorable a los procesados que han sido condenados a treinta años de internamiento.

## ¡MUCHACHAS CAMPESINAS!

Nuestro Gobierno de Unión Nacional, nos dice que nuestro suelo querido y nuestro campo no deben dejarse de cultivar.

Pues bien, nosotras recogemos esta consigna segura de que sabremos cumplir con nuestro deber y os hacemos este llamamiento para que ocupemos en el campo los puestos que nuestros camaradas campesinos dejan vacantes para ir a empuñar el fusil y fortificar nuestro suelo.

Para que seamos conscientes de nuestro trabajo, el Ministerio de Agricultura nos manda las convocatorias que con nuestro llamamiento señalamos, seguros de que nosotras sabremos merecer la confianza que tienen puesta nuestro Gobierno y nuestros soldados.

¡Salud, campesinas! ¡Unión de Muchachas os saluda!